



## Conecta con el Desarrollo Rural

### Jornada sobre la diversificación de la economía en el medio rural. Enfoque de género en el impulso de la transformación productiva

El 13 de diciembre de 2018 tuvo lugar la jornada sobre la diversificación de la economía en el medio rural con enfoque de género, organizado por la Red Rural Nacional a propuesta de la Federación de Municipios y Provincias (FEMP), en el municipio leonés de Murias de Paredes.



#### ANTECEDENTES

La masculinización de la población en el medio rural, así como las dificultades para consolidar población, reflejan la realidad rural, dejando en evidencia que todavía queda mucho por hacer para cumplir con el mandato constitucional de igualdad y con el objetivo básico de la Ley 45/2007, que es mejorar la situación socioeconómica y el acceso a unos servicios públicos de calidad, poniendo especial énfasis en la incorporación de los jóvenes rurales al mercado laboral, fomentando la igualdad de género y la participación de las mujeres en todos los ámbitos

#### FICHA TÉCNICA DE LA JORNADA

Jornada sobre la diversificación de la economía en el medio rural. Enfoque de género en el impulso de la transformación productiva

- ♦ 13 de diciembre de 2018.
- ♦ Casona de los Condes de Luna, Murias de Paredes, León
- ♦ Organizado por la S.G. de Dinamización del Medio Rural a propuesta de la FEMP
- ♦ Participantes: Grupos de Acción Local, técnicos de ayuntamientos, Redes Regionales y otros miembros de la Asamblea de la Red Rural Nacional
- ♦ <http://www.redruralnacional.es/-/jornada-sobre-la-diversificacion-de-la-economia-en-el-medio-rural-enfoque-de-genero-en-el-impulso-de-la-transformacion-productiva>
- ♦ #mujerRural

de la vida en el medio rural.

Como señalaba el Presidente de la Comisión de Desarrollo Rural y Pesca de la FEMP, José Víctor Rodríguez, hablar de desarrollo rural significa pensar en hijos, en familia, visto como un gran reto al que se deben enfrentar todos aquellos que

apuestan por el medio rural; donde hacen falta servicios básicos como en el campo de la sanidad (consultorios, médicos de cabecera), educación (centros de primaria, secundaria o bachillerato), o un acceso digno a internet, infraestructuras de comunicación y transporte que permita acerca a la gente y a los territorios, siendo elementos clave en el asentamiento de las familias en el medio rural, que hoy en día abren brecha entre lo urbano y lo rural.

## OBJETIVOS DE LA JORNADA

Fomentar la igualdad de género, la igualdad de trato y la igualdad de oportunidades son factores clave en la dinamización del territorio y la diversificación de la economía rural. También, identificar estrategias que promuevan la diversificación de la economía en el medio rural a través de la promoción de las oportunidades entre jóvenes y mujeres, así como intercambiar experiencias concretas sobre la diversificación de la economía en el medio rural y el enfoque de género en el impulso de la transformación productiva.

Estas jornadas han servido para poner en común distintos enfoques, acercar y dar a conocer experiencias más allá de la agricultura y la ganadería convencional, presentando el medio rural como una fuente de recursos, donde en consonancia con la naturaleza, se abre un amplio abanico de oportunidades.

## RESUMEN y DESARROLLO DE LA JORNADA

La jornada fue inaugurada por la Alcaldesa de Murias de Paredes, Maria del Carmen Mallo, acompañada por José Víctor Rodríguez, Presidente de la Comisión de Desarrollo Rural y Pesca de la FEMP y alcalde de Cangas del Narcea, y Faustino

Sánchez, subdelegado del Gobierno en Castilla y León.

Posteriormente, la jornada se articuló en torno a dos mesas redondas principales. En la primera de ellas se expusieron los distintos métodos para la diversificación de la economía en el medio rural, con las intervenciones de Adela Somolinos, experta en el uso de la administración electrónica y haciendo una breve pero importante exposición de motivos sobre las dificultades que existen en el medio rural para el uso de e-Administración; Pilar González, experta en la gestión de espacios naturales de Castilla y León y quien señaló medidas específicas para las mujeres en las estrategias de desarrollo y diversificación económica en el medio rural; y, por último, Isabel Gimeno, quien expuso las actuaciones que se están llevando a cabo desde el Ministerio en favor de los jóvenes y las mujeres del medio rural con un enfoque claro que afecta a todos: la lucha contra el despoblamiento.



Con el foco puesto en el papel clave que juegan las mujeres en el medio rural, se hizo especial relevancia en el diseño y articulación de medidas concretas, *con ayudas concretas*, en los sectores que están orientados a los jóvenes y a las mujeres, como por ejemplo los fondos LEADER que señaló el Presidente de la Comisión de la FEMP. Además, se remarcó que las mujeres en el medio rural parten con una doble discriminación: ser mujer y vivir en territorio rural, y que, aunque se están haciendo muchas cosas, aún queda mucho camino por

recorrer y alcanzar la igualdad de género y el equilibrio entre los territorios.

En este último punto, y desde un punto de vista crítico, Isabel Gimeno señaló las medidas que se están llevando a cabo desde la Subdirección General de Dinamización del Área Rural, y en las que se están trabajando para promover una mayor visibilidad, incorporando a la mujer a la actividad económica.



El impulso de la Ley de Titularidad Compartida, la colaboración entre las Comunidades Autónomas y otros Ministerios con el fin de definir una política fiscal acorde a las necesidades del medio rural, o disponer de un foro de trabajo de alto nivel específico y transversal, que aborde los problemas de las mujeres rurales son alguna de las medidas que se expusieron durante la jornada.

Tras una breve pausa, se continuó con una mesa de experiencias, donde participaron cuatro mujeres emprendedoras que han apostado por el medio rural y donde expusieron las problemáticas relacionadas con la diversificación del sector agrícola y no agrícola en el medio rural.

Rosana, Verónica, Soledad y Rosa son alguna de las mujeres que han apostado por sus territorios, por

su tierra y por sus raíces. Ponen de manifiesto que el medio rural no sólo es agricultura y ganadería y que existe un abanico de posibilidades para emprender y hacer del medio rural una forma de vida, en sintonía con las tradiciones y con la naturaleza.

Rosana, por ejemplo, es la primera y única mujer en Castilla y León que cuenta con una explotación de ganadería ecológica. Rosana se presentó como un caso aparte, que habiendo salido de su casa con 12 años, habiendo estudiado una licenciatura y habiendo conocido las dos realidades, apostó y decidió por su pueblo, y por convencimiento, quiso ser ganadera. Ella es mujer rural y es ganadera, y aunque con mucho orgullo, sabe que tiene un doble hándicap. En un sector tan masculinizado como el ganadero, Rosana se ha hecho hueco a base de tesón, esfuerzo, trabajo y orgullo propio. Consiguió el certificado de ganadería ecológica tras dos años de transición, aunque reconoce que lo que más la costó no fue la adaptación de la ganadería convencional a la ecológica, si no todo el procedimiento que conllevan los papeleos, las inspecciones y mucho ir y venir a la Administración.



Rosana señala que en el medio rural no hace falta tanto el dinero como la intención y las ganas de apostar por la tierra, con la cabeza alta, sintiéndose orgullosas de ser de pueblo.

## CONCLUSIONES

- Es necesario tener **espacios en común** donde poder hablar sobre la temática de las mujeres y de los jóvenes, donde se visualicen las jornadas y los avances que se están haciendo, tanto a nivel municipal como a nivel nacional (ejemplo de la Ley de Titularidad Compartida, la creación de un área específica de la Mujer Rural, etc.).
- Las mujeres son las más invisibles y las más discriminadas en el medio rural, y este tipo de jornadas pone en valor el potencial que representan, haciendo ver a todos los agentes la **importancia y el papel clave que juegan en el desarrollo económico y social de los territorios**.
- Se menciona constantemente la **recuperación de la autoestima** de esas personas que viven en los municipios, pero también de aquellos que los han abandonado, poniendo sobre la mesa la problemática de la despoblación.
- *¿Cómo recuperar a esa gente?* Se señala la **necesidad de ir a lo concreto**, de olvidarse de las grandes estrategias y de diseñar y planificar medidas y acciones concretas que lleven acompañadas una partida económica, cuantificando *con qué dinero* se va a poner en marcha cada una de las medidas propuestas.
- **Figura clave de los Grupos de Acción Local** en el futuro de las comarcas. Los GAL son la correa de transmisión en los territorios, aquellos que hacen de intermediarios y verdaderos impulsores entre las gentes y la Administración. En este sentido, también se incluye la falta de presencia femenina en los órganos decisorios de los GAL, obstáculo que se debe superar, fomentando la **participación en los procesos de toma de decisión**.
- La gran **masculinización** del medio rural viene determinada por la **falta de oportunidades** que existen para las mujeres. Esta falta de se identifica en el sector agrícola, pero también en la puesta en marcha de cualquier otro, ya que se asocian actividades o funciones directamente a la mujer (como el cuidado a mayores o las tareas de la casa) impidiendo y dificultando el desarrollo personal y profesional de la mujer en el territorio.
- Se deben empoderar a la mujer en lo personal, pero también en lo colectivo, animando a que muchas de ellas puedan formar parte de órganos decisorios de empresas y otros cargos de responsabilidad. El **asociacionismo y el cooperativismo** deben ser elementos fundamentales en el desarrollo, mantenimiento y crecimiento de los territorios rurales.
- *“Sin mujeres no hay futuro, sin mujeres no hay pueblos”*